

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse  
**Herausgeber:** Aînés  
**Band:** 22 (1992)  
**Heft:** 12

**Rubrik:** A vos cartes : quelques trucs pour mieux jouer

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Quelques trucs pour mieux jouer

A vos cartes

Georges Aubert

## Comment indiquer à son partenaire, le nombre d'atouts?

Souvent, dans les parties de chibre, un joueur tire pour la troisième fois, ne sachant où se trouve le dernier atout manquant. Une fois sur deux, c'est son partenaire qui l'avait dans son jeu. Deux plis de perdus et peut-être un match manqué! Il existe une technique de jeu pour indiquer à son partenaire le nombre d'atouts en main, à condition que ce dernier tire atout d'entrée. Voici comment procéder. Vous avez deux atouts ou moins, vous les jouez en descendant: la plus forte d'abord, la plus faible ensuite. Une seule exception à cette règle, le Nell second. Vous avez trois atouts (ou plus), vous les jouez en montant.

Exemple: Vous avez la dame, le dix et le sept d'atout. Vous jouez le dix, et ensuite la dame. Il est possible également de commencer par le sept, puis le dix, mais si votre partenaire n'a pas le Nell, votre dix risque d'être perdu. Ce qui est important, c'est de fournir en montant, mais pas forcément dans l'ordre. Votre partenaire saura qu'il vous reste encore un atout. Cette méthode très efficace qui a fait ses preuves, vous permettra sûrement d'améliorer votre technique et certainement vos scores.

## La défourche ou comment indiquer la couleur voulue

En vérité, il y a deux variantes à cette tactique. La première consiste, lorsqu'on ne peut plus fournir atout, à déjeter une carte où l'on ne possède pas la carte maîtresse, et répéter le même processus lors de la deuxième défourche avec une autre couleur, où l'on ne possède pas l'as non plus. Votre partenaire entrera alors dans la quatrième couleur. Cette formule n'est pas toujours idéale, car elle oblige votre coéquipier à tirer deux fois atout (s'il le peut), ce qui n'est pas toujours possible. De plus, il est très fréquent que l'on dispose dans son jeu que de trois

couleurs. C'est le meilleur moyen de semer le trouble dans l'esprit de votre partenaire. Dans ce cas, il entrera certainement dans la quatrième couleur que vous n'avez pas... Mais si vous voulez néanmoins adopter cette tactique, ne jouez jamais la couleur que votre partenaire déjette. N'importe où ailleurs, mais pas la couleur éliminée.

L'autre technique est beaucoup plus simple et nettement plus efficace. Il s'agit de déjeter «l'inverse» de la couleur désirée. Vous voulez du coeur, déjetez carreau; vous voulez du pique, déjetez trèfle. La couleur noire indique l'autre couleur noire, et bien sûr la couleur rouge indique l'autre couleur rouge. Mais attention il y a toujours une exception qui confirme la règle. Lorsqu'on déjette la couleur inverse de l'atout, cela signifie que l'on désire la couleur déjetée. Exemple: c'est pique atout, vous déjetez trèfle, c'est trèfle que vous voulez. Il n'est pas possible de déjeter un atout! Cette règle est la plus courante pratiquée par les bons joueurs de jass. Elle s'appelle la défourche...

Il est absolument faux de déjeter la couleur que l'on désire, si l'on n'est pas obligé de le faire, car cette carte peut devenir bock et ainsi assurer un pli supplémentaire, voire le match!

La défourche ne se fait qu'une fois. Il est donc recommandé au partenaire de bien observer celle-ci. Ne chargez qu'après avoir montré la couleur désirée. Il arrive parfois que l'on puisse faire les deux choses en même temps. C'est-à-dire charger en montrant la couleur recherchée. Supposons l'exemple suivant. Vous avez en main: Dame de coeur, Roi et six de pique, Valet et neuf de carreau, As, roi, dix et sept de trèfle. Votre partenaire a choisi coeur atout. Il va tirer une première fois atout. Vous devrez fournir et jouer votre dame de coeur. Pour affaiblir encore vos adversaires, votre coéquipier va continuer à tirer atout. Cette fois, vous déjetterez votre roi de pique, car il risque d'être perdu si vous jouez le six. Ainsi votre partenaire comprendra que vous désirez du trèfle. Il est même probable qu'ainsi vous pourrez faire quatre levées avec cette couleur.

Le mois prochain, je vous parlerai de notre concours de jass réservé aux lecteurs d'Aînés, qui aura lieu le 5 février.